

68° CONFERENCIA GENERAL DEL ORGANISMO INTERNACIONAL DE ENERGÍA ATÓMICA (OIEA)

Intervención a cargo de la
Embajadora Laura GIL SAVASTANO
Representante Permanente de Colombia ante las
Naciones Unidas y otros Organismos Internacionales en Viena

Señor Presidente,

En nombre de mi delegación, quiero felicitarlo por su designación como Presidente de esta Conferencia. Cuenta usted con nuestra confianza y nuestro apoyo. Quisiéramos asimismo enviar a las autoridades y el pueblo de Austria nuestra más sentida solidaridad ante las pérdidas y los daños de las inundaciones recientes.

Señor Presidente,

Se dice que el multilateralismo está en retiro. Aun así, en medio de un escenario geopolítico convulsionado, el Organismo Internacional de Energía Atómica, bajo el hábil y comprometido liderazgo de Rafael Grossi, da cuenta de los frutos que produce una organización internacional cuando todos sus Estados miembro alcanzan a beneficiarse de su trabajo. La labor del Organismo tiene efectos prácticos, concretos, medibles y perceptibles para las y los ciudadanos de nuestros países y mejora la calidad de vida de nuestras gentes. En esta organización, su lema "átomos para la paz y el desarrollo" no son palabras vacías. En consecuencia, es nuestra responsabilidad respaldar a esta institución internacional y protegerla de diferencias que debilitan y hasta paralizan otros escenarios internacionales.

Colombia reconoce el papel crucial del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) en todo el espectro de su mandato, tanto para fomentar y facilitar la investigación, el desarrollo y la aplicación de la energía atómica con fines pacíficos, como para

la aplicación de salvaguardias, de manera que garantice el cumplimiento del régimen de no proliferación nuclear.

Señor Presidente,

Observamos con preocupación la erosión de un consenso forjado durante años sobre la seguridad nuclear y el papel de las salvaguardias para la estabilidad internacional.

Agradecemos los esfuerzos del Director General Rafael Grossi por tender puentes en contextos de alta conflictividad, buscando preservar la integridad del Estatuto del OIEA y otros instrumentos de desarme y no proliferación, como el Tratado de No Proliferación Nuclear. Colombia valora su encomiable labor, dinamismo y constancia y le extiende su total apoyo en el ejercicio de sus funciones.

Colombia, como parte de una región latinoamericana y caribeña a la vanguardia en el establecimiento de una paz nuclear desde la firma del Tratado de Tlatelolco, mantiene una política de desarme general y completo y, por ello, continuará manifestando en todos los foros la necesidad de destruir completamente las armas nucleares como única forma de eliminar la amenaza de una guerra nuclear.

Nos preocupa el aumento de la alerta operativa de los arsenales nucleares y la retórica cada vez más agresiva en torno al uso de armas nucleares. Nos preocupa cualquier ausencia de material nuclear no declarado o cualquier posible desvío o tránsito de armas nucleares u otros dispositivos explosivos. Nos preocupa el asedio a plantas nucleares que ponen en riesgo la seguridad nuclear, independiente de donde se encuentren.

Más que nada, nos preocupa el ataque sistemático, masivo y sin escrúpulos de un Estado con capacidades nucleares a un pueblo entero. Y nos preocupa aún más cuando ese Estado no es parte, - ni tiene intención de serlo - del régimen de no proliferación nuclear. Consideramos una obligación ética, moral y política

defender los derechos fundamentales del pueblo palestino aquí y en todo lugar.

Señor Presidente,

Colombia agradece al Organismo sus esfuerzos en generar transformaciones sostenibles frente a la crisis climática, la pobreza y el hambre, promoviendo soluciones innovadoras para los desafíos hacia el desarrollo sostenible de nuestros pueblos.

Como anfitriones de la Conferencia de las Partes de Biodiversidad, que se celebrará el próximo mes en la ciudad de Cali, invitamos a la Agencia y sus Estados Miembros a promover un enfoque de cooperación internacional que fomente una relación armónica con el medio ambiente. Es imperativo repensar un modelo económico que no privilegie la explotación y contaminación de la naturaleza.

El OIEA tiene un papel indispensable en la creación de sinergias entre la protección del medio ambiente y la construcción de paz. Las técnicas nucleares, como aquellas dirigidas al mejoramiento de la diversidad genética de las plantas o la mitigación de los daños causados por especies invasoras, ofrecen nuevas herramientas científicas necesarias para proteger la vida en el planeta.

Señor Presidente,

Colombia se considera con orgullo un miembro del Sur Global y ve en el Organismo un vector de desarrollo. Es indudable que el Programa de Cooperación Técnica beneficia la transferencia de conocimientos y tecnologías para los países en desarrollo.

En nuestro país, las aplicaciones nucleares han sido fundamentales, viendo casos de éxito en la medicina radiológica y la lucha contra el cáncer, como también la gestión de los recursos hídricos. Agradecemos la dotación de equipos recibidos en el Hospital Universitario de Caldas y del Centro de

Investigación Tibaitata del Instituto Colombiano Agropecuario, in Mosquera.

Esperamos recibir prontamente la donación de equipo para el Hospital San José del Guaviare, un centro médico en los límites de la Orinoquía y la Selva Amazónica de Colombia, que esperamos contribuya a salvar vidas de comunidades y pueblos indígenas Jiw, Tucano Oriental y Nukak, entre otros.

Hacemos un llamado especial para que las tecnologías nucleares lleguen a quienes más las necesitan. Esperamos que nuestro país pueda ser parte de la iniciativa "Atoms 4 Food", con miras generar un impacto directo en las comunidades más vulnerables, reconociendo la importancia de los campesinos, pueblos indígenas y afrodescendientes en la seguridad alimentaria.

Confiamos en que se avale la solicitud del Instituto Nacional de Cancerología y la Universidad Nacional como Centro Ancla en la iniciativa "Rayos de Esperanza", y del Instituto de Investigaciones Marinas y Costeras "José Benito Vives de Andrés" como Centro Colaborador del OIEA. Colombia seguirá fortaleciendo la cooperación con el Organismo y consolidando capacidades en la región.

Destacamos todas las iniciativas en curso, ZODIAC, NUTEC Plásticos, Rayos de Esperanza, así como la promoción de la equidad de género y el empoderamiento de la mujer en el sector nuclear.

Igualmente, reafirmamos nuestro compromiso inequívoco de apoyar al OIEA en sus esfuerzos por promover la equidad de género y el empoderamiento de la mujer en el sector nuclear, así como en favor de la paridad de género en todo el Organismo, en sus programas y sus actividades.

Finalmente, señor Presidente, concluyo esta intervención destacando el trabajo del Foro Iberoamericano de Organismos Reguladores Radiológicos y Nucleares (FORO), que ya cuenta

con más de 25 años promoviendo los más altos niveles de protección radiológica y seguridad nuclear en la región iberoamericana. Desde la última Conferencia General, el FORO ha llevado a cabo diversas actividades, entre ellas, la reciente firma de la Declaración de Asunción, que subraya la importancia de infraestructuras regulatorias sólidas y sostenibles para garantizar la seguridad nuclear.

Muchas gracias, señor Presidente.